



El “Americas Report” (Versión en Español)

Del “Menges Hemispheric Security Project”

Center for Security Policy

Vol. 3. Publicación N° 19– 7 de Junio, 2007

*El “Americas Report” es una continuación del trabajo del Dr. **Dr. Constantine C. Menges** quien por casi dos años siguió las actividades y esfuerzos de Fidel Castro, Hugo Chávez y sus aliados, por destruir las democracias de América Latina bajo del lema “nuestras pérdidas en Europa del Este serán compensadas con nuestras victorias en América Latina,” conclusión a la que llegaron en 1993, durante una reunión del Foro de Sao Paolo que fue fundado en 1990 por Lula da Silva y Fidel Castro.*

Nancy Menges

Directora- “Americas Report”

Nicole M. Ferrand

Editora - “Americas Report”

Para comunicarnos cualquier duda o para hacernos comentarios, o para aquellos interesados en recibir este Reporte o para aquellos que deseen ser removidos de la lista de contactos, porfavor contactar a **Nicole M. Ferrand** a nuestra dirección de correo electrónico: mengesproject@centerforsecuritypolicy.org. Si desea contribuir con alguna noticia que pueda ser útil para futuras ediciones, porfavor envíela a la misma dirección, con el link de la página web original. Si desea contribuir con algún artículo, lo puede hacer enviándolo a la misma dirección con su nombre completo y su lugar de trabajo o estudio.

RCTV: Dictadura al estilo Chávez. Por Nicole M. Ferrand.*

Finalmente y para tristeza de aquellos que creen en la democracia y que han estado intentando alertar al mundo del peligro que representa Hugo Chávez, Venezuela es ya una dictadura. Si a alguien le quedaba alguna duda al respecto, el cierre del canal RCTV es prueba suficiente de la intolerancia del gobierno Chavista.

La comunidad internacional, incluyendo la Unión Europea, el Congreso Chileno, Estados Unidos, líderes de distintos países y asociaciones de prensa a nivel mundial, han criticado la decisión del Presidente Venezolano, y le han pedido que reconsidere su posición; pero a Chávez pareciera no importarle lo que opine el resto del mundo; es más, hace poco declaró: **“Se acabó. Hagan lo que hagan, digan lo que digan, aúllen donde quieran, la licencia (de RCTV) no será renovada”**.¹ Pese a que la noticia ha encabezado todos los titulares de la prensa internacional, en Estados Unidos los medios de comunicación le han dado poca importancia.

Lo que sí ha llamado mucho la atención es la reacción Brasileña. Aunque Lula siempre fue un aliado Hugo Chávez, el Senado de Brasil no tuvo reparos en lanzar duras críticas al gobierno Venezolano por la no renovación de la licencia al canal RCTV. En respuesta, **Chávez afirmó que el Congreso brasileño es “un loro que repite lo que dice Washington”** y dijo que “será mucho más fácil que el imperio portugués vuelva a instalarse

¹ Chávez silences critical TV station - and robs the people of their soaps. May 23, 2007. The Guardian.

en Brasilia a que el gobierno de Venezuela le devuelva la concesión que terminó a la oligarquía venezolana”. **En un duro comunicado oficial, Lula manifestó su “repudio” a los ataques contra la “dignidad” de cualquier institución brasileña y ordenó convocar al embajador venezolano, Julio García Montoya, para que preste “las indispensables explicaciones.”** Por su parte, el presidente del Senado, Renan Calheiros, tanto como el de la Cámara de Diputados, Arlindo Chinaglia, rebatieron las afirmaciones del dirigente venezolano. “Un jefe de estado que no acepta una manifestación democrática, como fue la del Senado brasileño, es porque probablemente está contra la democracia”, dijo Calheiros. “Evidentemente, estoy en desacuerdo con la opinión del presidente de Venezuela y rechazo cualquier afirmación, o insinuación, que el Congreso Nacional esté subordinado a cualquier otro poder o país”, indicó Chinaglia, del Partido de los Trabajadores (PT), de Lula.²

Desde que la Asamblea Nacional de Venezuela aprobó una medida para dar a Chávez el poder de gobernar por decreto, el líder Venezolano ha nacionalizado las telecomunicaciones, la electricidad, el agua y los procesos de refinamiento de crudos pesados, pertenecientes a empresas extranjeras. También tomó la decisión de crear un partido político único oficialista. **Pero para los venezolanos, el golpe más duro fue la cancelación de RCTV.** En realidad no sorprende que Chávez decidiera perseguir a los medios de comunicación independientes ya que controlar a la prensa es pieza clave en su plan de convertir a Venezuela en una dictadura. Después de todo, eso es lo que los dictadores hacen. Por 53 años, RCTV formó parte de la cultura Venezolana, ofreciendo al público programas cómicos y novelas con alto rating. Pero el 27 de Mayo, Chávez ordenó a las fuerzas armadas a entrar a las instalaciones de RCTV a confiscar los equipos de transmisión. El canal ha sido reemplazado por un canal del Estado que promueve la revolución socialista de Chávez llamado “Televisora Venezolana Social” (TVes).

Muchos piensan que el motivo principal del cierre fue que poder en Venezuela se centralizó tanto que RCTV, ante la ausencia total de contrapesos y límites, fue una de las pocas voces opositoras al gobierno. El medio de prensa se convirtió en una especie de sustituto de la Asamblea Nacional, el Tribunal Supremo de Justicia y el ente electoral, y representaba una amenaza para los planes de Chávez. Por ello fue clausurado. Conscientes de la controversia que provocaría el cierre de RCTV, el gobierno Venezolano hizo hasta lo imposible por justificar su decisión, **argumentando que no estaban clausurando el canal sino que sólo habían decidido no renovar la licencia porque este medio de prensa apoyó el “golpe de estado” del 2002.** (La Corte Suprema de Venezuela, en su momento, emitió un fallo dejando en claro que no hubo golpe).

² Senado brasileño repudia declaraciones de Chávez. June 1st, 2007. El Universal.



Protestas en Venezuela. Fuente: EFE.



Protestas en Venezuela. Fuente: EFE.



Protestas en Venezuela. Fuente: EFE.

Las marchas y demostraciones en contra de la decisión del gobierno continúan en todo el país. La prensa internacional ha reportado que miles de manifestantes han salido a las calles a protestar la medida; pero la versión del gobierno es que sólo unos pocos están descontentos. Las fuerzas armadas han reaccionado con violencia y hay mucha gente que ha sido encarcelada. También ha trascendido que hay muchos heridos por enfrentamientos con la policía.



Protestas en Venezuela. Fuente: EFE.

Hugo Chávez parece imparable en su propósito de consolidar una dictadura en Venezuela y ya ha advertido a otra televisora, Globovisión, que la sancionará si insiste en seguir “incitando al magnicidio” señalando que las protestas estudiantiles por el reciente cierre de RCTV responden a “un plan desestabilizador”. Chávez lanzó un mensaje directo a los que llamó “enemigos de la patria, sobre todo los que están detrás de las bambalinas. Señores de Globovisión, si ustedes quieren seguir llamando a la desobediencia, incitando al magnicidio, les voy a advertir: tómense un calmante, sino yo les voy aplicar ‘el mínimo,’” en aparente alusión a una sanción que podría derivar en su cierre. **CNN también esta bajo investigación**³ ya que el presidente Venezolano no quiere que trascienda información sobre lo que se está viviendo en su país.

A pesar de las dificultades, **RCTV sigue transmitiendo su noticiero “El Observador” por el sitio de Internet Youtube.com.** El canal inició este tipo de transmisiones “para cumplir con sus aliados internacionales”, de acuerdo a declaraciones de

³ La oposición venezolana pide un referéndum sobre el cierre de RCTV y los estudiantes vuelven a la calle. May 30, 2007. El País.

los conductores. La cadena **Caracol ha comenzado a transmitir la señal de RCTV desde Colombia** y se calcula que el programa es visto actualmente por 800,000 personas en Venezuela.⁴

Lamentablemente parece que Chávez no es el único que está atentando contra la prensa independiente. **Los presidentes de Bolivia y Ecuador están siguiendo las ideas del líder Venezolano y su mentor, Fidel Castro con respecto a la libertad de expresión.** Evo Morales ha propuesto crear un tribunal para que “supervise” las operaciones y la programación de los medios de prensa privados y el Sr. Correa ha anunciado que revisará las licencias de los canales opositores a su régimen. “El primer adversario que tiene mi Presidencia, mi Gobierno, son algunos medios de comunicación”, dijo el mandatario boliviano, Evo Morales, ante un grupo de participantes en el V Encuentro de la Red Mundial de Intelectuales y Artistas en Defensa de la Humanidad. Este grupo promueve “el proceso de cambio en América Latina,” y es respaldado por el gobierno Venezolano. Al mismo tiempo, Rafael Correa prepara una reforma legal para controlar a los periodistas críticos a su gobierno hace pocos días acusó a los medios de comunicación de imponer la censura interna y malas condiciones laborales a los periodistas. “Vayan a ver ustedes cómo son las condiciones laborales y la censura que hay dentro de los propios medios; si (los periodistas) son tercerizados o contratados por horas”, dijo Correa quien mantiene un enfrentamiento con los medios de comunicación ecuatorianos, a los que ha calificado reiteradamente de “mentirosos”, “mediocres” y “corruptos.” El gobernante presentó una querrela contra Francisco Vivanco, principal directivo del diario “La Hora”, de Quito, al que acusa de haberlo injuriado en un artículo de opinión, por lo que podría ser condenado a una pena de entre seis meses y dos años de prisión, si es considerado culpable. Correa ha dicho que está “asqueado de tanta miseria humana de muchos sectores, entre ellos el periodístico”.⁵

La libertad de expresión y la libertad de información son derechos fundamentales de todo ser humano y están siendo atropellados en Venezuela y posiblemente en Bolivia y Ecuador. Todo parece indicar que Chávez está tratando de inmovilizar a sus detractores y, desafortunadamente, sin un medio independiente que pueda reportar lo que realmente está sucediendo en Venezuela, la oposición podría ser silenciada y su capacidad para luchar contra Chávez y su régimen totalitario podría verse disminuida o tornarse muy peligrosa. Si el presidente Venezolano logra censurar a sus opositores, la comunidad internacional no podrá obtener la información necesaria para proteger a aquellos que tengan el coraje de alzar su voz en contra de la tiranía del régimen Chavista.

**Nicole M. Ferrand es analista y editora del “Americas Report” del Menges Hemispheric Security Project en el Center for Security Policy en Washington DC. www.centerforsecuritypolicy.org. Se graduó de la Universidad de Columbia en Economía y Ciencias Políticas. Estudió Derecho en la Universidad UNIFE y Finanzas Corporativas en Georgetown University.*

⁴ Silenced Venezuelan TV station moves to YouTube. June 3rd, 2007. CNN.

⁵ Morales dice que los medios son su “primer adversario.” May 25, 2007. La Prensa.